
省人大代表蒋伟楷：

制造业当家要提高自主研发能力

省人大代表，广州市总商会

副会长、广州市浩洋电子股份

有限公司董事长兼总经理蒋

伟楷从事企业研发和管理

工作近 30 年。在他看来，

开展科技攻关，解决关键卡

脖子的环节，加大人才的培

养和引进是进一步发挥广东

制造业优势的关键。而培育一

批“专精特新”企业和制造业单项冠

军企业，是解决制造业“卡脖子”问题的主攻手。

“广东过去以制造业起家，未来制造业也必将能

当家。”蒋伟楷认为要实现制造业当家，一是要提高制

造业自主研发能力，通过技术创新、产业创新，推动产

业链不断向中高端迈进，引领行业发展；二是完善科

技成果转化机制；三是加强制造业企业品牌建设，形

成自主品牌。

省人大代表侯雪梅：

把做科研的认真、严谨
融入到履职全过程

作为一名连任代表，省人

大代表，丽珠医药集团股份

有限公司研究院副院长、首

席科学家侯雪梅坦言，回顾

五年履职路，有两个最大的

体会：自己从一位科研人成

长为操心百姓急难愁盼问题

的人大代表；要把做科研的认

真、严谨融入到履职全过程，用心

学习、用脚调研、用脑建议。

一直以来，她都非常关注横琴的建设。侯雪梅

说，自己是一名扎根珠海的医药科研人员，她会持续

关注横琴粤澳深度合作区的建设，一方面通过代表建

议的方式推动一些问题的解决，另一方面也会带领自

己的团队一如既往地为大湾区医药产业发展贡献一

份力量。

省人大代表刘红梅：

提升村医诊断能力畅通转诊渠道

省人大代表，广东省第二人

民医院党委委员、副院长刘红

梅说，针对农村居民的健康

服务，国家提出要实现县、

乡、村三级联动，畅通市、县

两级转诊机制。刘红梅强

调，首先要高度重视村医这

一群体，“实现分级诊疗，很重

要的一点就是提升村医对病情

的初步诊断、评估能力。”

二是要高度重视畅通转诊渠道。刘红梅建议，上

级医院应加强对基层医院的会诊、指导，基层医院解

决不了的，应及时转诊到上级三甲医院，并且建立绿

色通道，对困难群众可申请公益项目资金帮扶。

三是要高度重视与基层医疗系统之间的互联互

通机制建设，“在 5G、物联网、人工智能等新科技手

段支撑下，医疗系统间的互联互通机制将会发挥更大

作用。”
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9名省人大代表亮相“代表通道”，话心声、传民意、谈期盼

提高自主创新能力
把制造业“厚实家当”做大做强

1月14日，广东省十四届人大一次会议开启代表通道，九位省人大代表亮
相“代表通道”，他们围绕制造业当家、科技创新、医疗健康、发展全过程人民民
主等主题，传递民情民意，畅谈履职心声。

省人大代表黄源浩：

向全球产业链中高端环节进发

深圳作为先行示范区、创

新之城，应该如何答好“实

现高水平科技自立自强”

的时代考题？企业又应

该发挥什么样的作用？

来自科技界的省人

大代表、奥比中光科技有

限公司董事长兼首席执行

官黄源浩认为，交好“实现高

水平科技自立自强”时代答卷，深

圳应打造高端制造业产业集群，发挥制造业产业链

优势；加快培育壮大战略性新兴产业，打造经济发展

的“第二曲线”。他建议深圳锚定“全球领先”，“不但

制造业要深度参与到全球市场分工，而且要以高技

术制造业集群之势，向全球产业链、价值链的中高端

环节进发，争取在高价值环节占有越来越大的份

额。”

省人大代表张书彦：

科技创新赋能制造业做大做强

作为一名材料科学领域科学

家，省人大代表、东莞材料基

因研究院院长张书彦认为，

有科技创新的赋能，才能

让广东把制造业这份厚

实的家当做大做强。

“让科技创新的成果

和市场需求深入结合，完成

从科学研究、实验开发、推广

应用的三级跳，才能真正实现创

新的价值，实现创新驱动发展，这是广东用科技创

新更好赋能制造业当家的关键。”张书彦建议，推动

政府政策引导，依托产业联盟或行业协会，成立专

属领域的产业共性技术研究院，强化以产业需求为

导向的科技攻关，打造专属领域的前沿产业技术创

新平台。

省人大代表余志坚：

基层立法点架起
群众与立法机关之间的“桥梁”

省人大代表、江门市江海

区人大常委会主任余志坚，

来自江海基层立法联系点。

“在江翠社区有一支

自发形成的立法意见义务

收集员队伍，由退休干部、

职工以及社区热心群众组

成。他们平时聚在小公园喝

茶聊天，对于立法、政策等进行评

议，并且提出意见与建议。”余志坚说，群众亲切地称

这个活动叫“小公园议事”。立法联系点成立之后，

“小公园议事”的热心参与者成为立法联系点的“立

法意见义务收集员”。立法联系点还积极参与基层

组织的社区议事活动，这样既拉近与社区居民的距

离，宣传法律，征集法律意见，也让基层群众充分领

略了全过程人民民主的内涵。立法联系点就是通过

这些活动架起群众与立法机关沟通的“桥梁”，也让

群众真切地感受到全过程人民民主的真实存在。

省人大代表郑桂林：

对接农业需求
打造区域经济发展小中心

省人大代表，韶关市翁

源县得宝家庭农场市场

销售、广东绿宝农场科

技发展有限公司执行

董事郑桂林 2008 年返

乡创业，带动当地农民

增收致富。

省 政 府 工 作 报 告 提

出，实施“百县千镇万村高质量

发展工程”，郑桂林认为这是广东乡村大发展的一

次历史机遇。如何全面推进乡村振兴，郑桂林提出

了两点建议：一是盘活县镇村三级，对接粤港澳大

湾区农业需求，打造多个具有活力的区域经济发展

小中心。二是要实现现代农业产业化，改变传统的

小农经济生产模式，实现农业生产过程的机械化，

提高农业生产效率。

省人大代表袁湄：

打造具有地域特色的文创产业

省政府工作报告指出，

推进文化自信自强，建设

更高水平的文化强省。

对此，省人大代表，广

东省文化和旅游志愿

者总队茂名分队秘书处

秘书长、茂名市文化馆文

旅志愿者办公室主任袁湄

提出建议：一是要加大推动粤

西地区“冼夫人”文旅产业和文旅制造业的创新发

展，打造具有地域特色的文创产业，要让外来的群

众记住粤西地域文化，让归来的游子记得住乡愁。

二是要加大力度创建粤东粤西粤北地区文艺

精品创作繁荣区，促使全省文艺人才队伍“一盘

棋”，打造融入粤港澳大湾区建设的艺术精品，让

“艺术+非遗+文创产业”走得更远。

省人大代表杨凤玺：

以绿美广东为引领让生态造福人民

省人大代表、省农业科

学院环境园艺研究所副所

长杨凤玺来自农业科研

一线。她对“绿美广东”

建设提出了三点建议：

一是建议强化科技

支撑，以绿美广东大行

动为核心，建设南粤秀美

山川。杨凤玺和同事们在惠

州南昆山和河源东江林场的资源普

查中收录有 1000多种观赏植物，发现了 10多个新

的物种和新的分布种，“这些都是广东特色的、具有

很高观赏价值和应用前景的珍稀资源。可以强化

这些优异资源的创新利用技术并进行示范推广，通

过科技支撑来促进绿美广东建设。”二是建议持续

推动绿化造林工作，提高全省的森林、园林等植被

覆盖率。三是建议将绿美广东建设和生态惠民紧

密联系在一起，加强特色经济作物与配套技术的研

发和推广，推进优质绿色产业的发展。

■新快报记者 黄闻禹


